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‘Sinto-me pronto pra assumir esse 
desafio’, declara Flávio Matos em 
lançamento da pré-candidatura

Dezembro Vermelho: coordenado-
ra do CRES fala sobre prevenção e 
tratamento da AIDS

Prefeitura lança mais uma edição 
do Natal de Luz na Praça Abrantes

Cesta de Natal beneficiou 
moradores e instituições de 
Camaçari 
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Nos despedimos do ano velho, 
saudando o ano novo

E chegamos à última edição de 2023 do jornal Camaçari 
Notícias. Jornal que passou por mudanças, se atualizou, 
mas não deixou de exercer seu principal propósito, o de 
levar até você, nosso fiel leitor, informação de qualidade 
com credibilidade, marca do nosso trabalho.
Esta última edição do ano não é diferente das outras, 
vem recheada de matérias dos mais variados assuntos. 
Na política, o jornal destaca o lançamento da pré-candi-
datura do vereador Flávio Matos a prefeito de Camaça-
ri. Evento que contou com a presença do líder do União 
Brasil, ACM Neto, entre outros políticos.
Relembramos também a série de entrevistas com pre-
feito de Camaçari, Elinaldo Araújo, que falou sobre vá-
rios temas de interesse da população, como economia, 
política e violência.
Neste mês, é realizada em todo mundo a campanha De-
zembro Vermelho, que alerta sobre a importância da 
prevenção e do diagnóstico precoce do HIV. Para falar 
sobre tema, entrevistamos a coordenadora do Centro 
de Referência de Especialidades em Saúde (CRES), 
Carla Bressy, que falou sobre os números da doença em 
Camaçari e explicou sobre as formas de contágio e pre-
venção.
Neste final de ano, o Camaçari Notícias agradece a todos 
os nossos leitores que nos acompanham diariamente, 
seja conferindo as matérias no site, interagindo nas re-
des sociais ou lendo o nosso jornal impresso. Vocês são 
o motivo de estarmos trabalhando há 17 anos da melhor 
forma possível, levando informação, entretenimento e 
serviços. Esperamos continuar contando com essa par-
ceria em 2024.
Desejamos a todos boas festas! Até a próxima!
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Dezembro Vermelho: coordenadora 
do CRES fala sobre prevenção e 

tratamento da AIDS
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO 

O vice-prefeito de Camaçari José Tude, recebeu a equipe do CN1 em seu gabinete para falar sobre um projeto de extrema importância para o 
município. O Programa Camaçari Solidária visa atrair pessoas que desejam realizar atividades não remuneradas, nas mais diversas áreas, para 
contribuir com o desenvolvimento do município. “É importantíssimo que os cidadãos participem, jovens, adultos, pessoas que querem fazer 
um trabalho voluntário nas diversas áreas da Prefeitura de Camaçari, seja na área de saúde, na  área social, de infraestrutura, de obras, temos 
várias opções”. De acordo com Tude, o programa está sendo retomado agora, após uma pausa de 3 anos por conta da pandemia de Covid-19. 
Mais de 800 pessoas já estavam inscritas quando todas as atividades não essenciais foram paralisadas. Além de proporcionar a oportunidade 

de atuar no segmento ao qual a pessoa mais se 
identifique, o trabalho voluntário traz muitas 
vantagens, dentre elas, no caso de universi-
tários, a possibilidade de utilizar o tempo de 
serviço como carga horária na grade curri-
cular. Já para os idosos, o trabalho voluntá-
rio também é interessante, pois proporciona 
uma atividade e interação social. “Eu conhe-
ço pessoas que já estão aposentadas, mas 
que desejam colaborar mais ainda com a co-

munidade. E você jovem, que está cursando 
a universidade, você tem uma oportunidade 
com o trabalho voluntário de receber um 
atestado para apresentar na sua faculdade e 
isso conta ponto no currículo”. Para se cadas-
trar é muito simples. Basta acessar a página 
https://www.camacari.ba.gov.br/voluntaria-
do e preencher o cadastro. Se preferir, os 
interessados podem ainda procurar o ga-
binete do vice-prefeito, localizado na Casa 

do Trabalho, Rua Vera Pestana Fróes, s/n, 
Centro. Mais informações podem ser ob-
tidas através do telefone (71) 3622-7350.

acometida é dos 15 aos 29 
anos. Em 2022, nós tivemos 
119 casos de residentes de 
Camaçari, e em 2023, até o 
momento, nós tivemos 109 ca-
sos. Então, a cada ano a gente 
tem em torno de 100 a 110 no-
vos pacientes com a infecção”.
É importante ressaltar a di-
ferença entre HIV e a AIDS, 
algo que causa muita confu-
são entre as pessoas. HIV é 
o vírus responsável por con-
tagiar o organismo, poden-
do o indivíduo viver com ele 
sem apresentar sintomas. Já 
a AIDS é a Síndrome da Imu-
nodeficiência Adquirida, que 
ocorre quando o corpo de-
senvolve doenças após a con-
taminação sem tratamento. 

A coordenadora destaca que 
a prevenção, como em qual-
quer doença, é fundamental 
para evitar o contágio, que se 
dá, majoritariamente através 
do sexo sem proteção. Carla 
também falou sobre dois mé-
todos que são utilizados antes 
e depois da exposição ao vírus. 
“PEP, que é a Profilaxia pós-
-exposição, surge como uma 
terapia medicamentosa para 
aquelas situações em que a 
pessoa teve um sexo despro-
tegido, ou numa situação em 
que a camisinha rompeu e 
também em situações de vio-
lência. Para que a PEP tenha 
efetividade, ela precisa ser 
acessada até 72 horas a partir 
do momento da exposição”.

“Já a PrEP, que é a Profilaxia 
pré-exposição, é para todas as 
pessoas que têm maior risco 
de contrair o HIV, como aque-
las que não têm o hábito de 
usar o preservativo, que tem 
muitas parcerias sexuais, pro-
fissionais do sexo, entre outros. 
E vale salientar que tanto a PEP 
quanto a PrEP só previnem 
contra o HIV. Para as demais 
IST’s [Infecções Sexualmente 
Transmissíveis], existem ou-
tros métodos de prevenção”.
Segundo Carla, a PEP pode 
ser encontrada em Cama-
çari nas Unidades de Pron-
to Atendimento (UPAs) do 
Gravatá/Gleba A, de Arem-
bepe e na UPA Pediátrica.
Por fim, Carla Bressy deixou 

claro que é possível ter uma 
vida normal, mesmo que a 
pessoa seja portadora do vírus 
HIV. “O vírus não é sinônimo de 
doença. Ter o vírus hoje impli-
ca em cuidados de saúde, que 
são o acompanhamento nos 
serviços de saúde e o uso das 
medicações. Fora isso, a pes-
soa vai fazer o que ela quiser, 
mulheres que querem ser mãe 
vão poder engravidar, as pes-
soas vão viver normalmente. 
A única questão é ter um cui-
dado a mais com a saúde”.
O CRES fica localizado na 
Rua Cardeal, nº 65, bairro 
Camaçari de Dentro (na anti-
ga UBS Camaçari de Dentro).

No primeiro dia de dezembro é quando se celebra o Dia Mundial de Luta contra a AIDS, doença que, só em 2023, atingiu 2.304 na 
Bahia, de acordo com dados da Secretaria Estadual de Saúde (Sesab). A campanha Dezembro Vermelho tem como principal objetivo 
promover a conscientização sobre a importância da prevenção e do diagnóstico precoce do HIV, além de desmistificar conceitos e 
informações equivocadas sobre a aids.Em Camaçari, os números são alarmantes. Conforme a coordenadora do Centro de Referên-
cia de Especialidades em Saúde (CRES), Carla Bressy, os índices vêm crescendo, e só neste ano, 109 novos casos foram registrados.
“É muito preocupante porque a cada ano que passa a gente tem mais casos, sobretudo em jovens. A faixa etária mais 
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Cesta de Natal beneficiou 
moradores e instituições de Camaçari 

MATÉRIA POR  CAMAÇARI NOTÍCIAS

Para facilitar o acesso dos be-
neficiários, foram montados 
39 pontos de distribuição, sen-
do 29 na sede e 10 na costa. 
Nesta edição, a ação, que tem 
por finalidade garantir uma 
mesa farta durante os feste-
jos de fim de ano para aqueles 
que mais precisam, contem-
plou cerca de 50 mil famílias. 
 A cesta foi composta 
por um pacote de 500 gramas 
(g) de macarrão, um pacote 
de mix de legumes (milho e 
ervilha), uma garrafa de óleo, 1 
quilo (kg) de açúcar, 2 kg de ar-
roz, 1 kg de farinha de mandio-
ca, 2 kg de feijão carioca, um 
panetone e três frangos com 
peso entre 2,3 e 2,7 kg cada. 
 O primeiro dia de en-
trega na Sede ocorreu de 

forma tranquila e organizada. 
No ponto instalado no Resi-
dencial Morada dos Pardais, 
no bairro Jardim Limoeiro, 
Nilma Oliveira, 37 anos, pa-
rabenizou a iniciativa. “É uma 
ação boa, porque ajuda mui-
tas pessoas que precisam, 
nunca pode parar”, disse. 
 No bairro Nova Vitória, 
a dona de casa Maria Quité-
ria de Jesus, 60 anos, retirou 
o benefício na Escola Munici-
pal Paulo Freire e comemorou. 
“Esse benefício é muito bom, 
ajuda demais. Esse ano já está 
em festa lá em casa”, falou.  
 No ponto instalado na 
Escola Virgínia Reis Tude, no 
Verdes Horizontes, Fani Tran-
coso contou que era a pri-
meira vez que pegava a cesta. 

“Gostei muito, amei. Achei ex-
celente. Todos os envolvidos 
estão de parabéns”, enfatizou. 
 O morador de Vila de 
Abrantes, Fernando Santos, 
retirou a cesta no ponto insta-
lado ao lado da Câmara Muni-
cipal de Camaçari e comemo-
rou. “No sábado, eu não tive 
como pegar lá onde eu moro, 
aí vim buscar aqui hoje. Eu só 
tenho a agradecer a Deus e 
a prefeitura, porque no mo-
mento estou parado. Então, 
essa cesta vai ajudar muito 
mesmo lá em casa”, disse. 
 A moradora do bairro 
Lama Preta, a dona de casa 
Viviane Cerqueira, fez a retira-
da na Escola Municipal Denise 
Tavares e parabenizou a ação. 
“São três pessoas na minha 

casa e essa cesta vai ajudar 
bastante. Essa ação é muito im-
portante, principalmente pela 
quantidade de pessoas que 
são beneficiadas”, pontuou. 
 Após a conclusão da 
entrega das cestas de Natal 
na sede e na costa do municí-
pio, a Prefeitura de Camaçari, 
por meio Sedes, através da 
Coordenadoria de Segurança 
Alimentar e Nutricional, iniciou 
a distribuição do saldo rema-
nescente para entidades que 
desempenham trabalho social 
na cidade. A ação teve início 
na segunda-feira, quando o 
excedente foi repassado para 
o Banco de Alimentos para 
conferência, separação e dis-
tribuição para as instituições. 
 

A entrega da tradicional Cesta de Natal, promovida pela Prefeitura de Camaçari, por meio da Secretaria do Desenvol-
vimento Social e Cidadania (Sedes), foi considerada um sucesso este ano. Iniciada na zona rural, a entrega foi concluí-
da na última segunda-feira (18), beneficiando a população que participa dos programas sociais, e instituições parceiras. 
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Terno de Reis: Espermacete é um 
dos grupos responsáveis por 

manter a tradição em Camaçari 
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

Em Camaçari, a tradição se 
mantém através das apre-
sentações de grupos, como 
a Companhia de Apoio So-
cial e Cultural Espermace-
te, de Barra do Pojuca, que 
já está na quarta geração. 
 Para falar um pouco 
sobre a folia de Reis, entrevis-
tamos a Mestra Nildes Bon-
fim, responsável por manter a 
tradição que começou com o 
avô dela, Cassiano Bomfim. “O 
grupo cultural Espermacete 
– do Terno de Reis ao samba 
de roda realiza a tradição do 
Reisado desde meu avô Cas-
siano Bonfim, antigo cantador 
de Reis que passava o mês 
de janeiro festejando o Reis”. 
 “Em 1991, minha prima 

Dominguinha, minha mãe Ar-
linda e eu, fizemos a brincadei-
ra cantando o Reis pelas por-
tas, repetindo no ano seguinte. 
Em 1993, nós formamos o gru-
po para sairmos para a porta 
da igreja e descer fazendo o 
festejo, todos arrumados. Em 
1995 eu assumi a direção, sen-
do a quarta geração do grupo 
cultural Espermacete, e até 
hoje continuo fazendo com 
dedicação e muita respon-
sabilidade, passando para os 
mais jovens para não deixar 
a nossa tradição se acabar”. 
 E de fato é de extrema 
importância passar a tradição 
adiante para que ela nunca 
morra e são os filhos, filhas, 
netos e netas destes mes-

tres que serão os responsá-
veis por perpetuar a cultura 
do reisado, dentre tantas ou-
tras manifestações culturais 
que existem em Camaçari. 
 “Alguns jovens se inte-
ressam, sim, eles se empe-
nham em aprender a nossa 
cultura tradicional. Mas além 
dos jovens, são crianças e 
senhoras da terceira idade 
que se dedicam e gostam do 
que fazem e do que apren-
dem”, afirma Mestra Nildes. 
 A cultura camaçariense 
foi apresentada ao mundo du-
rante o lançamento da pedra 
fundamental da BYD em outu-
bro, quando o Espermacete foi 
uma das atrações a subirem 
no palco. Com suas canções e 

danças características, o gru-
po animou a todos os presen-
tes, incluindo os chineses da 
montadora de carros elétricos. 
 No próximo dia 6 de ja-
neiro, o grupo Espermacete 
tradicionalmente desfila em 
cortejo. A concentração será 
às 16h30, próximo ao Merca-
do Mix, em Barra de Pojuca. Às 
17h30 a Folia de Reis segue até 
a Igreja Católica. Dando conti-
nuidade à programação cultu-
ral, além do Grupo Espermace-
te, se apresentam Eremin, Raiz 
Nativo e Tinho representando 
o samba de roda, e os gru-
pos de capoeira Criança que 
Ginga e Ginga  e  Expressão.

Fé, devoção e alegria. Assim pode ser definida a folia de Reis, uma das mais tradicionais manifestações culturais que teve origem 
na religião católica e celebra a visita dos três Reis Magos, Belchior, Baltazar e Gaspar, ao menino Jesus após o seu nascimento. 
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Prefeitura lança mais uma edição do Natal 
de Luz na Praça Abrantes

MATÉRIA POR  CAMAÇARI NOTÍCIAS

O evento teve início com a Parada de 
Natal, com participação da Bamu-
ca, Fanesc e da Charanga Papagaio 
da Alegria. Quem estava na praça se 
encantou com a chegada do Papai 
Noel a bordo da caminhão do Cor-
po de Bombeiros. O bom velhinho 
receberá as crianças na casa ins-
talada na Biblioteca Jorge Amado.
O prefeito de Camaçari, Elinaldo Araú-
jo, disse que foram investidos cerca de 
R$ 2 milhões na iluminação da Sede 
e orla, para enfeitar a cidade enfeitar 
a cidade e aquecer a economia. “Fico 
muito feliz em ver a cidade toda ilumi-
nada, o povo participando, o comércio 
sendo aquecido e o povo feliz. Que não 

falte paz e alegria nos lares das famílias 
da nossa cidade”, declarou o gestor.
Já o presidente da Câmara Municipal, 
Flávio Matos, destacou a importância 
de incentivar a população a investir no 
comércio local. “Nós começamos uma 
campanha sobre comprar aqui. Ainda 
temos uma cultura de as pessoas irem 
fazer suas compras em Salvador e pre-
cisamos acabar com isso. Temos tudo 
no comércio de Camaçari, a nossa feira 
tem tudo e é importante que a gente for-
taleça, incentive e estimule o camaça-
riense a comprar em Camaçari. E o Natal 
de Luz é isso, é alegria, mas é sobretudo 
o fortalecimento do nosso comércio”.
Vale lembrar que a decoração natalina 

não se limitou apenas ao Centro da ci-
dade, mas vários pontos foram contem-
plados com diversas peças decorativas, 
incluindo árvores em estrutura metálica, 
pendentes luminosos, cordões e man-
gueiras em LED, pórticos, enfeites de 
postes, presépios e muitos outros. Ao 
todo, foram instalados 1.041 elementos, 
distribuídos nas principais praças, ave-
nidas e outros espaços de grande circu-
lação da sede e da costa do município.
Com extensa programação musi-
cal, que conta com mais de 60 artis-
tas locais e diversos grupos culturais, 
O Natal de Luz na Praça Abrantes 
segue até o início janeiro de 2024.

Camaçari se encheu de brilho para o lançamento do Natal de Luz, que aconteceu na Praça Abrantes, na noite do últi-
mo dia 07. Até 08 de janeiro de 2024, o local vai receber diversas atrações culturais, sempre de quinta a domingo, das 
18h às 23h, com exceção de 25 de dezembro e 1º de janeiro. Já a Casa do Papai Noel deverá estar aberta das 17h às 22h.
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Atuando no mercado desde 2007, a Air 
Prime surgiu com o intuito de promover 
proteção respiratória para as empresas 
do Polo Petroquímico de Camaçari. Ao 
longo do tempo, a Air Prime foi enrique-
cendo seu portifólio e desenvolvendo no-
vos produtos e equipamentos para suprir 
as necessidades dos clientes, sempre 
acompanhando o avanço da tecnologia. 
 Quem visitar o showroom vai en-
contrar todo tipo de equipamento para 
proteção respiratória, seja para entrar em 
espaço confinado ou para execução de 
serviços de resgate. “A gente tem toda 
a nossa equipe preparada para receber 
nossos clientes aqui, sobretudo as em-
presas do Polo Petroquímico de Cama-
çari, que são o nosso público-alvo”, des-

taca Fabiano Monteiro, CEO da empresa. 
 Outra grande novidade trazida 
pela Air Prime foi a Smarp. Quem expli-
ca a função do equipamento é o técni-
co em manutenção, Flaviano Monteiro. 
“A Smarp foi projetada para trabalhar 
em espaços confinados e emergências 
químicas. O equipamento é dotado de 
um compressor isento a óleo, onde ele 
trabalha fazendo captação da atmos-
fera e numa eventual falta de energia, 
ele para, sendo complementado por 
quatro cilindros de ar comprimido, que 
têm um potencial de 16 mil litros de ar”. 
 “O equipamento faz uma leitura 
primária para evitar que qualquer tipo 
de dióxido ou monóxido seja anexado ao 
sistema, logo após passa por um ciclo-

ne que elimina partículas de água, man-
dando para um RO500. O equipamento 
ainda é dotado de um sistema GPS para 
que qualquer eventualidade que ocorra, 
em qualquer lugar do país, ele mande a 
informação para uma central, sobre a de-
tecção de gás ou segundo estágio. Essa 
é a evolução da proteção respiratória”. 
 Mas não para por aí! A empre-
sa também inaugurou o Prime Espa-
ço Gourmet, direcionado para eventos 
corporativos ou particulares. Um lugar 
arejado, aconchegante, com fonte lu-
minosa, salão climatizado, banheiros e 
cozinha. Tanto o showroom, quanto o 
espaço de eventos ficam localizados no 
Jardim Limoeiro, em frente ao SENAI.

07. INFORME PUBLICITÁRIO

Empresa Air Prime inaugura nova sede e 
espaço de eventos em Camaçari 

MATÉRIA POR SHEILA BARRETTO

22 DE DEZEMBRO 2023
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A Air  Prime,  empres a especial izada em assistência técnica em equipamentos de proteção respi-
ratória,  inaugurou na últ ima sexta-feira (15) um novo showroom, onde os cl ientes poderão conhe-
cer o que há de mais moderno no setor, como a Smarp, máquina para trabalhar em espaço confinado. 
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“Estamos prontos para projetar Camaçari para 
o futuro e vamos vencer a eleição”, afirma 

Flávio Matos em lançamento oficial da 
pré-candidatura a prefeito

08. POLÍTICA
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Reis (União Brasil), do ex-prefeito de Salvador e secretário-
-geral do partido (União Brasil), ACM Neto, de alguns deputa-
dos estaduais e federais, e vereadores da base do governo.
Bruno iniciou com um discurso destacando às qualidades 
da gestão de Elinaldo. Para o gestor do Executivo de Sal-
vador, Flávio dará continuidade ao bom trabalho que está 
sendo feito em Camaçari. Além disso, Reis disse: “Flávio, 
vai acontecer aqui o que aconteceu em Salvador”. Em se-
guida, ele completou “Juntos vamos marchar rumo ao 
Governo do Estado”, cravou o prefeito da capital baiana. 
Ao se pronunciar, Elinaldo fez questão de destacar que 
Flávio está preparado para gerir Camaçari. Além disso, 
o gestor mostrou segurança e confiança ao citar o pre-
sidente da Câmara. “Flávio Matos está preparado. Eu 
tenho dito que Flávio me conhece e conhece essa ci-
dade como ninguém. Ele está preparado para condu-

zir nossa cidade, isso me dar tranquilidade”, afirmou. 
ACM Neto falou sobre a articulação do prefeito Elinaldo, da 
união do grupo, e lembrou da história política do seu avô An-
tônio Carlos Magalhães. “Nos orgulhamos do nosso passado, 
nos orgulhamos do nosso presente, mas estamos prontos 
para construir o futuro de Camaçari”. O ex-prefeito de Sal-
vador também destacou que “essa noite estamos dando 
início a uma nova história política de Camaçari”, frisou Neto. 
Emocionado, Flávio Matos iniciou o seu discurso agrade-
cendo não só pela presença dos políticos, como toda mi-
litância também. Ao discursar, o presidente da Câmara 
ressaltou, “é na verdade e no trabalho que vamos seguir. 
Estamos prontos para projetar Camaçari para o futuro e va-
mos vencer a eleição. Em seguida, ele prometeu: “eu não 
vou decepcionar vocês, confiem em mim”, concluiu Flávio. 

MATÉRIA POR  SONILTON SANTOS  

Um grande público acompanhou o lançamento oficial da pré-candidatura do presidente da Câmara Municipal, vereador 
Flávio Matos (União Brasil), a prefeito de Camaçari. O evento aconteceu na noite desta segunda-feira (18), no Clube Social.
Além da militância, o encontro contou com a participação do prefeito Elinaldo Araújo (União Brasil), do prefeito de Salvador, Bruno 
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‘Sinto-me pronto pra assumir esse desafio’, 
declara Flávio Matos em lançamento da 

pré-candidatura 
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

 Foi realizado na noite da última 
segunda-feira (18), o lançamento da 
pré-candidatura de Flávio Matos a pre-
feito de Camaçari. Com a presença do 
ex-prefeito de Salvador e secretário-
-geral do União Brasil, ACM Neto, e dos 
prefeitos Elinaldo Araújo (Camaçari), Bru-
no Reis (Salvador), Dinha Tolentino (Si-
mões Filho) e Dr. Pitágoras (Candeias), o 
Clube Social ficou lotado para o evento. 
Em seu discurso, o prefeito Elinaldo 
lembrou da trajetória política e desta-
cou a união do seu grupo que, segun-
do ele, respeita as particulares de cada 
um, sem impor esse ou aquele nome. 
 Após ser ovacionado pelo público 
presente, Flávio Matos disse estar viven-
do um sonho e afirmou estar preparado 
para ser o próximo prefeito de Cama-
çari. “Esse povo que confiou no prefeito 
Elinaldo e lhe deu duas vitórias conse-
cutivas, vai confiar em mim pra gover-
nar essa cidade. A esperança retornou 
ao olhar das pessoas em Camaçari. A 
mentira não pode vencer a verdade. Sin-
to-me pronto pra assumir esse desafio”. 
 Já ACM Neto destacou a maturi-
dade política dos pré-candidatos José 
Tude, Junior Borges, Jorge Curvelo, 
Helder Almeida e Elias Natan, que re-

nunciaram à oportunidade de disputar 
a sucessão, e desejou sucesso a Flá-
vio. “É ótimo ver a maturidade política 
e o compromisso dos pré-candidatos 
em Camaçari. Espero que o futuro pre-
feito Flávio Matos possa liderar essa 
nova fase com sucesso. É importante 
que você se posicione e trabalhe com 
compromisso para governar Camaça-
ri. Não se deixe abalar pelas críticas do 
seu adversário. Mantenha o foco no tra-
balho e na verdade”, aconselhou Neto.

Presidente do diretório estadual do 
União Brasil, o deputado federal Pau-
lo Azi disse que Flávio Matos cons-
truiu sua trajetória política com muita 
determinação. “Pela sua importância 
para a Bahia, Camaçari precisa ser go-
vernada por um representante do gru-
po político que reconstruiu a cidade. É 
esse nome é Flávio Matos”, disse Azi. 
 O nome de Flávio Matos para 
pré-candidato a prefeito foi anunciado 
em uma coletiva de imprensa realizada 
no último dia 12, no espaço Vip Mu-
sic Hall. Na ocasião, o segundo nome 
que disputava a preferência do grupo 
político, o vice-prefeito José Tude, re-
lembrou alguns dos principais projetos 
que foram implantados em Camaçari 
pelo grupo, como a Ford, por exemplo.  
 De acordo com Tude, a escolha 
foi feita respeitando o resultado das 
pesquisas feitas entre a população 
e declarou que a partir daquele mo-
mento ele seria um “flavista”. “Serei 
seu cabo eleitoral”. Surpreendendo a 
todos, Tude anunciou ainda que será 
candidato a vereador  de  Camaçari.
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Em série de entrevistas, prefeito 
Elinaldo Araújo fala sobre economia, 

segurança e mais 
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

Em comemoração aos 265 anos de Camaçari, durante o mês de setembro o Camaçari Notícias exibiu uma sé-
rie de entrevistas com o prefeito do município, Elinaldo Araújo, abordando diversos assuntos de interesse da população. 
No primeiro episódio, o gestor comentou sobre o momento político atual e as lições aprendidas após a derrota de ACM Neto 
nas eleições de 2020. O prefeito ain-
da falou sobre os critérios que vai uti-
lizar para escolher o sucessor, nome 
que sairá entre o vice-prefeito José 
Tude, e o presidente da Câmara, Flá-
vio Matos. Elinaldo também comentou 
sobre os planos pessoais e profissio-
nais após o término do seu mandato.
Dando seguimento à série, o tema 
do segundo episódio foi educação. 
Durante a entrevista, o gestor listou 
o trabalho feito para melhorar a qua-
lidade da educação no município e 
os avanços alcançados. Ele também 
comentou sobre a greve dos profes-
sores, deflagrada no mês de agosto.
No terceiro episódio da série de en-
trevistas, Elinaldo Araújo, falou sobre 
a vinda da fabricante de carros elé-
tricos BYD para o município. O prefei-
to assegurou que não foi convidado, 

nem por representantes da empresa 
chinesa, nem pelo governo da Bahia, 
para participar das tratativas de ins-
talação da montadora em Camaçari. 
Somente no final do mês de outu-
bro, representantes da montadora 
se reuniram com Elinaldo para tra-
tar sobre licenças, alvarás e incen-
tivos de atração de investimento, 
que devem ser disponibilizados pela 
gestão municipal no processo de 
implantação da corporação nas insta-
lações do Polo Industrial de Camaçari.
Em mais um episódio da série de en-
trevistas com o prefeito de Cama-
çari, foi abordado o tema segurança 
pública. Diariamente temos visto o 
avanço das facções criminosas, so-
bretudo na orla do município, e ações 
emergenciais precisam ser feitas no 
combate a estes grupos criminosos.

Durante a entrevista, Elinaldo comentou 
sobre os principais investimentos em 
parceria com o governo do estado para 
combater a criminalidade na região e 
sobre como a gestão está dialogando 
com o estado para garantir a segurança 
nos bairros mais vulneráveis. O prefei-
to também falou sobre a possibilidade 
de criação de uma guarda municipal.
No quinto episódio da série, Elinaldo fa-
lou sobre a arrecadação do município 
e esclareceu de que forma os recursos 
são distribuídos entre as diversas áreas. 
O gestor ainda comentou sobre como a 
crise econômica afetou a arrecadação 
de Camaçari, e quais foram as medidas 
adotadas para diminuir os impactos.
Você pode conferir a íntegra das en-
trevistas no nosso canal do YouTube.



12. MEIO AMBIENTE

22 DE DEZEMBRO 2023
CAMAÇARI

Com risco de falência, empresa Tronox 
registra queda de 84% do lucro 

MATÉRIA POR CAMAÇARI NOTÍCIAS

divulgado pela administração da Tro-
nox, com os resultados de 2022, re-
vela uma situação ainda mais grave. 
 Houve uma acentuada queda 
nas vendas de pigmento de titânio 
(-12,4%) em relação a 2021, diminuin-
do de 47,8 para 41,8 mil toneladas. O 
lucro líquido da empresa despencou 
75% no mesmo período, refletindo-se 
no Ebitda, que teve uma expressiva 
redução de 84%. O Ebitda, abrevia-
ção de “Earning before interest, taxes, 
depreciation and amortization” (Lucros 
antes de juros, impostos, depreciação 
e amortização), é o indicador que de-
termina a distribuição de lucros en-
tre os participantes de uma empresa. 
 Adicionalmente, soma-se a esse 
cenário a diminuição do capital social 
da empresa, com a distribuição de 
R$ 126 milhões entre os acionistas no 
primeiro semestre. Relatos anônimos 
de funcionários indicam uma redução 

nas operações, incluindo o desmante-
lamento de algumas máquinas, contri-
buindo para um quadro de desinves-
timento que sugere a possibilidade 
de encerramento das atividades ou 
a solicitação de recuperação judicial. 
 Valem lembrar que não é a pri-
meira vez que a Tronox enfrenta proces-
sos judiciais por conta de poluição. Em 
2014, a Anadarko concordou em pagar 
5,15 bilhões de dólares para encerrar 
os processos por poluição contra sua 
filial Kerr-McGee nos Estados Unidos. 
 A Kerr-McGee, uma filial petro-
química da Anadarko, foi acusada de 
deixar lugares contaminados nos Es-
tados Unidos, incluindo substâncias 
radioativas como urânio e tório, além 
de toxinas que penetraram no solo e na 
água. Em 2006, a justiça americana con-
siderou que a Kerr-McGee realizou uma 
reorganização fraudulenta de seus ati-
vos no início da década de 2000, antes 

da aquisição da Tronox pela Anadarko 
em 2006, por 18 bilhões de dólares. 
 O acordo firmado pela Anadarko 
em 2014 encerrou os processos con-
tra a Kerr-McGee, ajudando a estabi-
lizar o valor das ações da empresa. 
No entanto, as informações que você 
compartilhou sugerem que a Tronox, 
que foi adquirida pela Anadarko em 
2006, enfrentou desafios financeiros, 
entrando com pedido de recuperação 
judicial nos Estados Unidos em 2009 
e retornando ao mercado em 2011. 
 A situação descrita indica um his-
tórico de questões legais e ambientais 
relacionadas às atividades da Tronox e 
da Kerr-McGee, com implicações signi-
ficativas tanto para as empresas quanto 
para o ambiente afetado. Esse tipo de 
caso destaca a importância da respon-
sabilidade ambiental e das implicações 
legais associadas a práticas empre-
sariais prejudiciais ao meio ambiente.

A situação financeira da Tronox, 
empresa de pigmentos localizada 
no litoral de Camaçari, evidencia 
uma retração significativa nos últi-
mos anos. O ano de 2023 não sina-
liza uma possível estabilização ou 
recuperação dos ativos da empresa. 
Envolta em denúncias de contamina-
ção do ar e subsolo por metais pesa-
dos, e sendo alvo do Ministério Público 
(MP) devido ao possível descumpri-
mento de um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) firmado em 2012, a 
Tronox tem experimentado uma des-
valorização no mercado de capitais. 
 As ações da empresa, que, há 
menos de três meses, eram nego-
ciadas a R$ 48,93, encerraram o últi-
mo pregão em R$ 37,60, registrando 
uma retração de 23,4%. O balanço 
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Técnicos da Sedur esclarecem polêmicas 
envolvendo a revisão do PDDU 

técnicos da Secretaria do Desenvolvimento Urbano e Meio 
Ambiente (Sedur). O urbanista e coordenador do setor de 
projetos, Fábio Costa, começou explicando que o PDDU-S 
é o instrumento de política urbana que tem o propósito de 
ordenar e planejar o desenvolvimento da cidade. “O plano 
serve de baliza normativa para a administração municipal criar 
e aplicar regramentos de ordem pública e interesse socioe-
conômico, com finalidade de auxiliar as ações de desenvolvi-
mento, ponderando, sempre, os anseios da população, da sus-
tentabilidade, da livre iniciativa e da preservação ambiental”. 
 Sobre a questão da ampliação do perímetro urbano 
sobre as áreas rurais, um dos pontos que causaram polêmi-
ca na sessão da Câmara, Costa explica que “a alteração ou 
aumento do perímetro urbano no novo PDDU foi compatível 
com o crescimento demográfico experimentado nos últi-
mos 12 anos. Isto é, demograficamente, o município cresceu 
23,5%, enquanto o perímetro urbano foi retificado em 22,1%”. 
 O Plano Diretor deve ser revisado a cada 10 anos, po-
rém em Camaçari existe um atraso de 15 anos desde a últi-
ma revisão. Segundo os técnicos da Sedur, essa defasagem 
causou o que eles chamam de insegurança cartográfica. O 
geógrafo Lucas do Nascimento comentou sobre essas in-
consistências. “Identificamos falhas na topologia das poli-
gonais. Então, isso gerou uma insegurança jurídica para nós, 
pois os documentos atuais tinham muitas irregularidades. 
Mas com a revisão cartográfica que fizemos, garantimos 
segurança jurídica para responder a qualquer processo”. 
 Outro ponto de divergência se deu por conta do lo-
teamento de acesso controlado. Quem explicou a questão 
foi a arquiteta e urbanista da Sedur, Agda Costa. “O lotea-
mento de acesso controlado já é uma lei federal desde 2017 
e por recomendação do Ministério Público, estamos re-
gulamentando essa situação. Existem loteamentos na orla 

que podem ser fechados, porém eles não podem impedir 
o acesso à praia, às lagoas e aos rios. O acesso a esses re-
curso hídricos têm que ser garantido a qualquer cidadão”. 
 Sobre o Código de Meio Ambiente, o diretor ambien-
tal, Cláudio Brito, disse que esse é “o instrumento que vem 
instituir a política municipal de meio ambiente, no intuito de 
estabelecer objetivos, princípios e diretrizes para que o muni-
cípio possa estar dentro da legalidade e estabelecer critérios 
restritivos em áreas com parâmetros ambientais importantes”. 
 As leis complementares relacionadas ao PDDU-S e os 
códigos Urbanístico, de Obras e Edificações e de Meio Am-
biente foram publicadas em quatro cadernos do Diário Oficial 
do Município (DOM) n.º 2290/2023, no dia 15 de dezembro. 
 O PDDU-S é o instrumento de política urbana cujo 
propósito é ordenar e planejar o desenvolvimento da ci-
dade. Já o Código Urbanístico, estabelece as normas 
de ordenamento do território do município, visando pro-
mover o desenvolvimento sustentável em conformida-
de com as pautas das organizações internacionais, com 
orientação baseada na gestão urbanística e ambiental es-
tipulada nas leis do Plano Diretor e Orgânica Municipal. 
 O Código de Obras e Edificações traz orientações 
sobre a realização de todas as obras e serviços, em harmo-
nia com o PDDU-S, Código Urbanístico, legislação local, re-
gional e nacional de Ordenamento e Uso do Solo. Por fim, 
foi instituído o Código de Meio Ambiente, que dispõe so-
bre a Política de Meio Ambiente. A iniciativa visa assegurar 
o desenvolvimento sustentável e a manutenção do Meio 
Ambiente equilibrado e propício à saudável qualidade de 
vida, em todas as suas formas, a ser implementada de for-
ma descentralizada, harmônica, integrada e participativa, 
inclusive com a compatibilização de seus instrumentos e 
planos, observada a legislação federal e estadual aplicável.

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

Algumas alterações feitas no Plano Diretor de Desenvolvi-
mento Urbano Sustentável (PDDU-S) causaram uma grande 
polêmica na 31ª Sessão Ordinária da Câmara Municipal de 
Camaçari, que precisou ser interrompida, após a invasão de 
manifestantes no plenário. A confusão começou depois que 
o Projeto de Lei Complementar Nº 1147/2023, de autoria do 
Executivo, que trata do PDDU-S, foi aprovado por 14 votos a 3. 
 Como mesmo com a presença da Polícia Militar, os 
manifestantes não foram dispersados, a sessão teve que 
ser convertida para o formato virtual, e assim foram apro-
vados pela maioria, os projetos de lei complementar Nº 
1148/2023, que trata do Código Urbanístico; Nº1149/2023, 
que institui o Código de Meio Ambiente; e o Nº1150/2023, 
que trata do Código de Obras e Edificações do Município. 
 Para esclarecer sobre os pontos que causaram a 
confusão na Câmara, o Camaçari Notícias recebeu alguns 
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Aumente seus clientes usando o 
Instagram da forma certa

Políticos fazem análise sobre o lançamento oficial 
da pré-candidatura de Flávio Matos à Prefeitura de 

Camaçari 

MATÉRIA POR  RUDSON SANTOS

MATÉRIA POR  SONILTON SANTOS

Políticos, secretários de governo e 
um grande público acompanharam 
o lançamento oficial da pré-candida-
tura do presidente da Câmara Muni-
cipal, vereador Flávio Matos (União 
Brasil), à prefeitura de Camaçari. O 
encontro aconteceu na noite desta 
segunda-feira (18), no Clube Social.
O ex-prefeito e secretário-geral do 
União Brasil, ACM Neto, fez uma aná-
lise sobre a escolha do presidente da 
Câmara de Camaçari. “Flávio Matos 
foi o escolhido pela população. É um 
nome forte também do governo Eli-
naldo, que lidera e governa o município 

nesses dois mandatos. Eu tenho cer-
teza de que Flávio vai ser o prefeito de 
Camaçari e que será a continuação de 
um projeto bem-sucedido”, declarou.
O vereador Niltinho (PSDB) falou sobre 
o evento e sobre a pré-candidatura de 
Flávio Matos. “Evento muito bom hoje. 
Eu tenho que parabenizar o nosso líder 
maior, prefeito Antonio Elinaldo, ACM 
Neto, os nossos deputados, e o nosso 
líder a partir de hoje e em diante, Flá-
vio Matos, que mostrou estar prepara-
do para campanha de 2024. Eu tenho 
certeza que nós vamos sair vencedor 
dessas eleições de 2024”, afirmou.

Para o secretário da Saúde, Elias Natan, 
o evento superou as expectativas. “Um 
evento que superou nossas expectati-
vas. Acho que o povo atendeu o pro-
clame, o chamamento das lideranças, 
dos vereadores, e nós vimos uma fes-
ta muito bonita. O lançamento da pré-
-candidatura do nosso candidato Flávio 
Matos, e a gente cada dia mais entu-
siasmado. Temos um candidato bom, 
preparado na cidade, que conhece os 
problemas do município, e vamos agora 
trabalhar. Ninguém ganha de véspera. 
Temos que trabalhar cada dia mais até 
alcançarmos a vitória”, pontuou Natan. 

 É comum acessar um perfil de 
um negócio em Camaçari e se deparar 
com um cenário de abandono, bagun-
ça, sem conteúdo. Um perfil bem estru-
turado vai ajudar a passar mais credibi-
lidade, e esse é um fator decisivo para 
ganhar os clientes do seu concorrente. 
 Neste artigo, fiz uma lista de orien-
tações para que você possa reformular 
seu Instagram e assim melhorar as suas 
chances de conseguir mais clientes. 
Contrate quem entende do assunto: 
 É comum colocar um funcio-
nário que tem várias outras funções 
dentro da empresa para cuidar das 
redes sociais, isso é um erro. Além de 
desvio de função, vai sobrecarregar 
o funcionário e ele não vai conseguir 
pensar estrategicamente o Marke-
ting de Conteúdo do Instagram do 
seu negócio. O ideal é ter um profis-
sional de comunicação que traba-
lhe com Instagram, ou uma Agência. 
 I n v i s t a  e m  R e e l s : 
A melhor forma de alcançar pesso-

as, informar, humanizar, criar cone-
xão com seu seguidor que pode se 
tornar cliente é com o Reels. Mas 
ele precisa ter as técnicas certas 
para funcionar como produto: Ga-
nho inicial – Desenvolvimento – CTA. 
 Planejamento de conteúdo: 
Não adianta ter um perfil no Instagram e 
postar de vez em nunca. A ideia é você 
estar presente no feed das pessoas 
para ser lembrado, gerar desejo do seu 
serviço. Se você não posta, será esque-
cido. Quem não é visto não é lembrado. 
 P e r f i l  E s t r u t u r a d o : 
Tenha uma biografia estratégica, 
com chamada para ação, informa-
ção clara do seu serviço, além de 
uma boa foto de perfil. A biografia 
é uma das primeiras coisas que al-
guém vê quando entra no seu perfil. 
 T r á f e g o  P a g o 
Quer ganhar dinheiro? Invista! Para atrair 
pessoas, contrate anúncios pagos. Mas 
é preciso ter em mente que, essas pes-
soas devem ser atraídas para seu perfil 

e lá conhecer seus produtos, por isso é 
importante um perfil bem estruturado. 
 Influencer pode ser uma boa 
Sim, contratar um influencer ou pa-
gar publicidade em uma página, pode 
ser uma boa, mas avalie o que es-
ses perfis propagam de informação. 
Você não quer sua marca atrelada a 
páginas ou pessoas que não tem a 
ver com o que você vende, ou que 
não tem boas práticas na rede social. 
 Lembre-se, seu negócio é fí-
sico, mas se sua cabeça não estiver 
no digital, suas chances de perder 
para o seu concorrente são maiores.

Eu tenho certeza de que Flávio vai ser o prefeito de Camaçari e que será a continuação de um projeto bem-sucedido”, declara ACM Neto.

90% dos usuários do Instagram seguem pelo menos uma empres a,  além dis so 75% dos brasi -
leiros us am as redes sociais  para buscar serviços e produtos,  estes dados mostram que você, 
dono de negócio, ou profissional l iberal,  precisa levar seu perfi l  a sério,  e usá-lo da forma certa. 
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“Quando a gente governava Camaçari, a gente ouvia o 
povo da cidade”, lembra Caetano na segunda edição do 

“Diga aí, Camaçari” no Jardim Limoeiro

Os moradores do bairro Jardim Limoeiro receberam o secretário de Relações Institucionais do Estado (Serin), Luiz Caetano 
(PT) e a deputada federal Ivoneide Caetano (PT), para dialogar na segunda edição do “Diga aí, Camaçari”. Com o objetivo de 
coletar propostas e sugestões da população acerca do futuro do município, o debate aconteceu na noite desta sexta-feira (15).
Durante o seu discurso, Caetano fez algumas promessas, entre elas trazer o Centro de Referência de Assistência So-
cial (CRAS) de volta. Além disso, ele ressaltou: “vamos tirar os que trabalham e não moram aqui em Camaçari”. O secretá-
rio da Serin também comentou que “quando a gente governava Camaçari, a gente ouvia o povo da cidade”, lembrou.
Luiz Caetano destacou a importância de promover es se projeto nas comunidades do município.  
“Nasce um novo projeto em Camaçari, uma nova realidade, que nós vamos construir juntos com as pessoas, com a imprensa, 
com a sociedade, com os negros, com as 
negras, com a favela, com os comercian-
tes, com toda cidade. Unir toda cidade 
pra trazer o bem, pra trazer o que a de 
melhor pra nossa cidade, pro nosso povo. 
Tou muito feliz com isso”, frisou Caetano.
O secretário da Serin também co-
mentou sobre os incentivos ficais 
da instalação da BYD em Camaça-
ri, que o município acabou de ganhar.
“Eu sair de Salvador, eu tava na reunião 
com o governador, aí sair de lá da go-
vernadoria 18h30 e vim monitorando a 
votação. Ivoneide tava em casa votando 
diretamente através da rede social, atra-
vés da internet, e a gente com medo de 
que desse o reverso e perdesse. Imagine 
o prejuízo que ia ser pro Nordeste, pra o 
Brasil. E aí o governador entrou na linha 
e perguntou se eu tava acompanhando. 
Eu disse que tava acompanhando, que 
tava ligando pra todo mundo, eu disse fal-
ta 23 votos. Quando eu tava chegando 
aqui, chovendo, eu desci do carro, falei 
com o povo rapidamente e fui pro fundo 
do palanque pra continuar falando com 

as pessoas, e no meio do nosso evento 
a gente teve a notícia de que nós ganha-
mos no Congresso Nacional”, detalhou.
Ao discursar, a deputada federal Ivo-
neide Caetano falou sobre a apro-
vação e fiscalização da entrega 
das casas do programa do Gover-
no Federal: Minha Casa, Minha Vida.
“Eu espero que não precise fiscalizar, 
que o prefeito faça as coisas de maneira 
correta. É um programa do Governo Fe-
deral, obviamente, mas passa muito do 
crivo do CRAS, da prefeitura. Eu estarei 
atenta junto com as pessoas que vão tá 
fazendo as inscrições, para garantir que 
essas pessoas estando dentro dos requi-
sitos estabelecidos pelo Ministério, que 
possam ser atendidas, e que a gente 
também possa estar muito atentos para 
que as pessoas que vão receber a casa, 
precise da casa, porque a gente ver muito 
casa fechada nos outros condomínios, 
pessoas que as muitas vezes não precisa 
e acaba recebendo a casa. Ter esse cui-
dado, porque o programa é para atender 
de fato as pessoas que realmente pre-

cisam, que estão vivendo em vulnerabi-
lidade”, ressaltou a deputada Ivoneide.
De acordo com a moradora do bair-
ro Jardim Limoeiro, Nivia Mafuany, é 
importante ter esta conversa entre 
os políticos e moradores para apre-
sentar os problemas da comunidade.  
“Sou moradora do Limoeiro há mais de 
20 anos, costumo dizer que sou mulher 
preta de nome e sobrenome, e eu nuca 
vi isso, um candidato a prefeito che-
gar e conversar com o povo pra pen-
sar como gestar da melhor maneira. É 
conversando que a gente se entende, é 
conversando que a gente vai conhecer 
os problemas do lugar”, destacou Nivia. 
A segunda edição do “Diga aí, Camaça-
ri” contou com a participação dos vere-
adores Dentinho do Sindicato (PT), Tag-
ner Cerqueira (PT) e Vavau (PSB). Além 
disso, populares, lideranças políticas e 
sindicais também marcaram presença.  
Com data marcada para 12 de janeiro 
de 2024, a próxima edição do “Diga aí, 
Camaçari” será no bairro da Gleba B. 
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